



Bulletin N° 24 - Avril 1951

Visite du mois de mai

Le Samedi 19 Mai, visite du Musée du Conservatoire de Musique, sous la direction du Compositeur Georges Migot, Conservateur - Rendez-vous à 14 heures 45, 14, rue de Madrid à Paris (Métro : Europe).

Procès-verbal de la réunion du 11 avril 1951

La séance est ouverte à 21 h. 15 sous la présidence de M, G. FOURNIER. 25 personnes y assistent. Se sont excusés :

- M. Gaudron, Président d'Honneur ;
- M. le Sénateur Chalamon ;
- M. Perez, Vice-président d'Honneur ;
- M. Clet, Trésorier ;
- Mademoiselle Constant, Archiviste ;
- M.M. Hiser et Callot ;
- ' Mademoiselle Dercheu.

M. le Président annonce une conférence d'histoire locale le 15 avril à 15 heures à la Ferme du Château de Montfermeil : « L'Enseignement à Montfermeil de l'Ancien Régime à nos jours » en 3 exposés par M.M. Noel, Peyre et Guyonnet.

Le 13 juin aura lieu l'*Assemblée générale ordinaire* de la S.A.H.C., au cours de laquelle il sera procédé au renouvellement du Bureau. Seuls les deux assesseurs ne sont pas rééligibles, en vertu des statuts.

M. le Président a le regret d'annoncer la démission, pour raison de santé, de Monsieur Clet, trésorier depuis 1947, après avoir occupé le même poste dans l'ancienne Société d'Archéologie de Chelles. À l'unanimité, le Bureau a décidé de conférer à M^e Clet le titre de Vice-président d'Honneur.

Le Secrétaire-adjoint donne lecture de la liste des nouvelles adhésions reçues :

- M. Pierre Bourgeois, 6, rue Étienne Bourgeois à CHELLES (présenté par M.M. Fournier et Clet) ;
- M. François Bordes, attaché au C.N.R.S., 76, quai du Maréchal Joffre à Courbevoie (Seine) (présenté par M. M. Fournier et Clément) ;
- Madame Marcel Caze, 23, rue Sauer à CHELLES (présentée par M.M. Georges et André Colson).

Il sera statué sur ces demandes lors de la réunion du 13 juin, les personnes présentées lors de la précédente réunion sont déclarées admises.

M. Clément, secrétaire, donne connaissance du courrier reçu, particulièrement des bulletins

- des Naturalistes de la Vallée du Loing,
- de la Société Historique de Provins,
- de la Société Française de Numismatique,
- de la Société Préhistorique française,
- de la Société Archéologique de Senlis (conférence de M. Lanier sur la première cressonnière de France),
- du Syndicat d'Initiative de Montfermeil (conférence de M. Peyre sur l'Espionnage à Montfermeil).

M, Albert Dauzat, grand spécialiste de la Toponymie, a bien voulu nous donner quelques renseignements sur l'origine du nom de Chelles : KALA signifie primitivement pierre, rocher : d'où, par extension ; abri, puis agglomération.

M. Clément présente également la reproduction photographique du Nécrologe de l'Abbaye de Chelles, conservé à la Bibliothèque de la Ville de Berne, après avoir été transporté en Suisse par Bongard, ambassadeur du Roi Henri IV auprès des Cantons. Il rappelle aussi l'existence à la Bibliothèque Municipale de Meaux, de deux Cartulaires provenant de l'Abbaye ; une copie se trouve à la Bibliothèque Nationale, un quatrième volume a disparu.

M. Rouot, nouveau sociétaire, a fait don d'un exemplaire du Moniteur Universel, daté du 13 novembre 1854 et donnant les horaires du Chemin de Fer de Paris à Meaux (six trains dans chaque sens).

Un généreux sociétaire, sous le voile de l'anonymat, a enrichi nos collections d'une pièce unique : la Vie de Sainte-Bathilde, datée de 1624, et provenant de la bibliothèque de Marie Henriette de Bourbon, abbesse de Chelles de 1627 à 1629 (ouvrage décrit à la page 8 du n° 12 (avril 1949) de notre bulletin)

La parole est alors donnée à M. François Bordes, pour sa conférence sur « Le gisement préhistorique du Tillet à Luzancy ; problèmes et résultats » Cet exposé, assez technique, sur des industries préhistoriques allant de l'acheuléen moyen au paléolithique supérieur, est cependant goûté de tous, car, ainsi que le souligne M. le Président, le conférencier a su le présenter d'une manière très vivante, en l'illustrant de plans détaillés.

C'est à M. Bordes qu'a été confié le soin de classer et de répertorier les collections provenant de ce gisement, que M. le Sénateur Chalamon a récemment données à la Ville de Chelles.

M, H. Trinquand nous entretient ensuite de ses recherches sur « Le calendrier perpétuel à la portée de tous ; application aux recherches historiques ». Après une introduction consacrée aux calendriers julien et grégorien et à leur caractère approximatif, du fait de la durée non parfaitement divisible de l'année, notre collègue expose en détail comment il a pu aboutir à une formule relativement simple qui permet, connaissant une date, de rechercher la jour de la semaine auquel elle s'applique ; quelques applications pratiques le prouvent aussitôt :

$$J = Q / 2M / m / A / .A/4 / S - (m7)$$

L'explication détaillée de cette formule figurera dans un prochain bulletin ; quoique compliquée en apparence, elle résout facilement un problème jusqu'alors difficilement soluble, et M. le Président en félicite vivement M. Trinquand.

La séance est levée 23 heures 30.

Le Secrétaire-adjoint : Jean Marsigny

L'activité et les progrès de la société en 1949 et 1950

Rapport présenté par M. G. Fournier, Président, à la Séance du 13 Décembre 1950.

Il est d'usage, dans toute Société, que le Président fasse de temps en temps le point de la situation à laquelle est parvenue l'Association. Ceci n'a pas été fait ici depuis deux ans (décembre 1948), et quoique notre bulletin ait tenu minutieusement au courant les Sociétaires de toutes les circonstances de -notre vie collective, il n'est pas inutile de condenser celles-ci, pour l'édification des anciens sur les résultats des efforts accomplis et pour l'information des nouveaux venus sur l'esprit et le rôle de l'organisme auquel ils ont adhéré.

En 1949, le Bureau qui a la charge et la responsabilité. des destinées de la Société a été renouvelé. Vous m'avez fait l'honneur de me maintenir à la tête de notre groupement ; vous avez porté à la Vice-présidence, l'un de nos collègues les plus actifs, M. G. Hudelot, érudit et disert ; et comme il n'eût été en aucun cas question de changer de trésorier en la personne de .Me J. Clet, vous l'avez soulagé dans sa tâche par le plus diligent des auxiliaires, M. G. Golson, qui a si bien su s'acquitter de la mission ingrate qu'est la collecte des cotisations. M. A. Clément, qui demeure l'âme de notre Société dans les fonctions de Secrétaire-général, a été de son côté pourvu d'un adjoint de tout premier ordre en la personne de M. Jean Marsigny, dont la culture n'a d'égale que son dévouement à l'idée chelloise. Avec un légitime discernement, vous avez confirmé dans ses fonctions d'archiviste notre savante collègue, Mademoiselle Paule Constant. Par surcroît, ce même bureau s'est honoré d'avoir porté à la vice-présidence d'honneur, M. l'Ingénieur Perez, qui n'a cessé de nous apporter fidèlement le précieux concours de son expérience professionnelle et de sa personnalité.

Notre Société va avoir bientôt quatre années d'existence, la première réunion, - réunion constitutive - ayant eu lieu le 26 janvier 1947, et à laquelle 16 personnes avaient pris part. Maintenant notre effectif réel en membres titulaires cotisants approche de 150, effectif auquel il convient d'ajouter les membres d'honneur, les membres bienfaiteurs et correspondants ; c'est alors un effectif d'environ 170 membres. Les échos que je reçois de cette situation sont concordants pour m'affirmer que c'est un succès. Du reste la progression des adhésions paraît bien le confirmer : de 11 en 1949, leur nombre est passé à 26 en 1950, compte non tenu des demandes présentées ce soir.

Quant au programme de notre action tel qu'il est défini -dans l'art. 1 de nos Statuts, et qu'il a été développé dans l'allocution du président lors de la première assemblée générale, le 7 mai 1947, vous êtes témoins - et notre Bulletin, paraissant régulièrement tous les deux mois, en porte aussi témoignage - , qu'il a été scrupuleusement observé et rempli. Pour nous borner aux deux dernières années, je rappellerai les visites suivantes organisées en 1949, et dont vous remarquerez; la diversité et la haute valeur éducative :

- à l'Institut de Paléontologie humaine, sous la direction de M. .F. Bordes ;
- au Château -de Champs, dirigée par M. Jean Verrier, conservateur et membre de l'Institut ;
- aux Hôtels de Soubise et de Rohan, sous la direction de M. de la Trolière, archiviste ;
- au Château de Vincennes, dirigée par M. Hurtret, conservateur et en plus, en Septembre,
- une excursion d'une journée par car, avec Jouarre comme objectif et au cours de laquelle nous avons aussi visité le Château de Montceaux-les-Meaux, la Chapelle-sur-Crécy, Crécy-en-Brie et Pont-aux-Dames. Ce fut M. L. Omon, président de la Société folklorique et littéraire de la Brie, qui nous fit les honneurs de l'Abbaye de Jouarre, et à la Chapelle-sur-Crécy, M. le Comte du Moustier et la Comtesse, qui nous firent ceux de leur merveilleuse église.

En 1950, visites :

- au Musée du Louvre, présentation des salles d'objets d'art dites « de la Colonnade », par M. Pierre Verlet, conservateur en chef ;
- au Vieux-Montmartre, sous la direction de M, Paul Yaki, Président de la Société des « Amis du Vieux-Montmartre » ;
- au Musée Carnavalet, salles de l'Échevinage et du XVII^e siècle, présentées par Mademoiselle Bedler, attachée au Musée ;
- aux Archives Nationales ; exposition « L'Art et la Vie au Moyen-âge par les Sceaux et les Blasons » commentée par M. Yves Metmann, archiviste ;
- en septembre l'excursion à Senlis dont notre dernier bulletin s'est fait l'écho et tout récemment, la visite de Lagny sous la direction de M.M. R. Perez et le doyen Jaeger.

En fait de conférences, nous avons entendu en 1949 :

- M. Marc Minerath, dans une étude sur les causes et les conséquences de la Révolution de 1848,
- M. J. Lafaurie, président de la Société française de Numismatique sur l'histoire du papier-monnaie,
- Mademoiselle P. Constant, sur la vie paysanne de la Brie au XII^e siècle, d'après le Roman de Renart,
- M. Henri Trinquand sur les familles de Chelles,
- M. Gilles Cugnier, sur Saint-Colomban et son influence sur la civilisation occidentale,
- M. G. Hudelot sur le drame qui coûta la vie au duc d'Enghien,
- nous-mêmes sur le Calendrier parmi les peuples au cours des âges.

En 1950 :

- M. Bourdat-Parmenie sur le rattachement du Dauphiné à la France ;
- M. Yves Metmann, chef du Service des Sceaux aux Archives Nationales, sur la sigillographie, science auxiliaire de l'histoire ;
- M. Jean Marsigny, sur Gouvernes et le Vallon de la Gondoire ;
- M. Ch. Peyre, président du S.I. de Montfermeil, sur les Transports à Montfermeil et dans la région avant 1870 ;
- M. Jean Lacroix, de la Société astronomique de France, sur les Monuments mégalithiques et la Science des druides ;
- M. R. Perez sur les fossiles et la fossilisation ;
- M. Colnat, président d'honneur de la Société historique de Villiers-sur-Marne, sur les famines au XVIII^e siècle et la question du pain,

à quoi s'ajoutent les conférences de ce soir par M.M. Jean Marsigny et G. Hudelot.

Parmi ces conférenciers, remarquons tout spécialement : M. M. Gilles Cugnier, Bourdat-Parmenie, Yves Metmann, Ch. Peyre, Jean Lacroix et Colnat qui, n'appartenant pas à la Société, ont avec bonne grâce et bénévolement répondu à notre appel et remercions-les tout particulièrement. Leur concours est un précieux témoignage du rayonnement affirmé dès à présent, de notre action au dehors,

Ce témoignage nous est aussi apporté par l'estime dans laquelle est tenu à l'extérieur notre Bulletin, en dépit de son apparence pourtant bien modeste. De nombreuses Sociétés nous en ont demandé l'échange, et tout récemment, la Société diocésaine d'histoire et d'art du diocèse de Meaux. Des adhésions nous parviennent fréquemment de la part de personnes dont le domicile éloigné est un obstacle à la fréquentation de nos réunions, et qui sont inspirées par le seul attrait de notre Bulletin.

En ce qui concerne la mise en valeur des collections municipales, de grands progrès ont été réalisés et nous touchons au but quant à l'institution d'un musée archéologique, question poursuivie depuis tant d'années, et dont ce sera l'honneur de notre Société de l'avoir menée à bonne fin. En cet ordre d'idées,

nous devons rendre hommage à la compréhension bienveillante du Bureau municipal et à la sollicitude encourageante de la Direction des Musées de France, qui ne cesse d'appuyer nos efforts. Cette année encore, une subvention de 5 000 francs nous a été attribuée par la Ville. Le local du futur musée est prévu, par décision municipale, entérinée par la Direction des Musées de France ; un crédit est inscrit au budget de la Ville à cette intention. Le Conseil général de Seine-et-Marne a voté pour le même objet une subvention de 100 000 francs.

En attendant que les salles affectées au Musée deviennent disponibles, une belle pièce du rez-de-chaussée de la Nouvelle Mairie a été mise à notre disposition, pour la présentation permanente d'un choix de pièces prélevées sur les collections.

Cette présentation, inaugurée cette année 1950 à l'occasion de la Kermesse municipale, a connu aussitôt un grand succès, qui s'est poursuivi pendant la Semaine Commerciale et la Fête scolaire de Juin, et a permis, en particulier, à de nombreux élèves des écoles de Chelles et de l'arrondissement, de faire connaissance avec l'histoire de notre Cité. Nous avons été heureux dans la suite d'y recevoir des classes du Raincy et du Lycée de Villemomble. Nous nous faisons un agréable devoir de rappeler ici les noms de ceux de nos collègues qui nous ont apporté leur concours en ces diverses occasions, et d'abord celui du principal organisateur, M. André Clément, notre si actif secrétaire, puis ceux de Mademoiselle Jeannon, de MM. G. Colson, Brize, Simon, Vacquez... enfin celui de M. F. Bordes, obligeamment envoyé à notre aide par l'Institut de Paléontologie humaine.

Vous savez que nos collections se sont enrichies, au cours de-, la présente année, d'un somptueux tableau représentant l'Abbesse Anne de Clermont-Gessan, acheté par l'État spécialement pour être confié en dépôt à la Ville de Chelles ; et du don précieux fait par Monsieur le Sénateur Chalamon, président d'honneur du Conseil général de Seine-et-Marne, de ses propres collections préhistoriques. Ces acquisitions ont grandement contribué au succès de notre exposition.

Celle-ci, d'autre part, nous a permis de faire dignement les honneurs de notre Ville aux membres du Congrès préhistorique de France, venus le 5 juillet dernier rendre visite au Site de l'ancien gisement chelléen, célèbre dans le monde entier. De même les nombreuses demandes de visites des collections, qui parviennent à chaque instant à la Mairie, peuvent être enfin satisfaites, au lieu de se heurter, comme ce fut longtemps le cas, à une fin de non-recevoir masquée le plus souvent par d'humiliantes explications.

Ainsi, dans les divers domaines constituant son champ d'activité, notre Société semble n'avoir déçu aucune des espérances que ses fondateurs et ses premiers adhérents avaient mises en elle.

Il s'agit maintenant de poursuivre et de faire mieux encore si possible. En cela, ceux qui ont la charge de la direction de la Société, et qui ne marchandent ni leur temps, ni leurs peines, ont besoin d'être appuyés par le concours de tous : et d'abord pour l'extension de son effectif, élément primordial de sa prospérité ; ensuite pour sa vie elle-même, par de plus nombreux concours directs à ses

séances ou à son bulletin : causeries, communications,... enfin par un concours financier aussi poussé que possible de la part de ceux qui le peuvent. .Combien serait-il souhaitable, par exemple, que fût améliorée et amplifiée la présentation de notre Bulletin ; que nous puissions disposer d'un appareil de projections, afin de rendre nos séances plus attrayantes et plus efficaces ; que nous puissions faire venir à nos séances, pour les entendre, des personnalités qualifiées en couvrant honorablement leurs frais de déplacement... Toutes perspectives, et j'en passe, qui de meurent, jusqu'à présent, dans le domaine du rêve, avec nos ressources actuelles. Et ceci m'amène à la partie la plus ingrate de mon exposé, la question de la cotisation...¹

(Cette partie a été résumée au Bulletin n° 22, octobre 1950, page de tête, à laquelle le lecteur est prié de se reporter).

En juin prochain, conformément à l'Article 7 de nos statuts, viendra à expiration le mandat du Bureau actuel, et vous serez appelés à renouveler les pouvoirs de ses membres ou à les remplacer par d'autres que vous estimerez plus compétents. Ce sera pour vous l'occasion de manifester votre opinion sur la manière dont a été dirigée l'action de notre chère Société, et nous nous inclinons avec déférence devant votre verdict, animés du seul désir de voir notre groupement assuré d'un succès illimité.

¹ Nous insisterons, à l'occasion, auprès de nos collègues retardataires, afin qu'ils veuillent bien s'acquitter sans nouveaux délais de leur cotisation pour 1951 : Fr. 200.- minimum. Le mieux est d'effectuer le versement au Compte de Chèques-postaux de la Société : Hôtel de Ville de Chelles, PARIS C.C. 61 23 82.

Au sujet de l'approvisionnement en grains, en 1795

Nous avons retrouvé cette lettre (Archives Nationales F. IH 550) adressée par Adant et Saulnier, commissaires de la Conservation adressée de Verdun fin d'août 1793 à Paré, Ministre de l'Intérieur, dont nous extrayons le passage ci-dessous.

« Nous vous instruisons qu'un nommé David, citoyen de Chelles, district de Meaux, cherchait à acheter des grains, pour le département de Seine-et-Oise dont il nous a exhibé l'autorisation fondée sur une loi dont il nous a montré un exemplaire. Nous avons cru que cet homme pourrait être très utile pour l'approvisionnement de Paris duquel dépend la tranquillité de cette ville. Nous l'avons invité à attendre des ordres de votre part et il nous a promis que, payé comptant, il se faisait fort d'en envoyer 4 000 setiers. Prévenez-en, si Paris est dans la pénurie, le citoyen-maire, et ce même homme en fournira peut-être encore, soit par lui-même, soit par ses connaissances ».

Selon l'Abbé Torchet (Histoire de l'Abbaye de Chelles T.II p.314 le maire de Chelles en 1793 était Pierre-Laurent Marin.

1793 et 1794 furent des années où les approvisionnements furent difficiles. Th. Lhuillier dans « Le Département de Seine-et-Marne à la Convention » (Paris 1885), montre les efforts de Louis-Alexandre Himbert de Flégny, né à la Ferté-sous-Jouarre qui, chargé en 1793 de veiller aux approvisionnements de la capitale, parcourut la banlieue et s'acquitta habilement de sa mission.

Lhuillier présenta aussi Marie-Joseph Geoffroy né à Fontainebleau qui permit à sa ville natale d'être à l'abri de la famine pendant la disette, ce en lui procurant un approvisionnement en riz.

Ces deux représentants de Seine-et-Marne à la Convention (sur onze envoyés) avaient été élus au deuxième degré par l'Assemblée tenue à Meaux du 2 au 8 septembre 1792.

André Clément

Le Gérant : G. Fournier
Chelles (Seine-et-Marne)
Imprimé par : Finet
45, rue du Faubourg-Saint-Martin
Paris

Bulletin N° 25 - juin 1951

Projet d'excursion annuelle en septembre

Les quatre années précédentes, la Société a organisé, avec plein succès, des excursions annuelles par car, successivement à Provins, Moret, Jouarre et Senlis. Cette année, l'organisation d'une telle excursion se heurte tant à une augmentation importante des prix de transport qu'à l'incertitude de ceux-ci, même dans un court délai,

Cependant notre vif désir serait de perpétuer cette manifestation qui, outre sa portée intellectuelle et sa valeur touristique, contribue grandement à resserrer les liens entre sociétaires.

Nous soumettons donc la question à nos collègues pour les prier de faire connaître s'ils accepteraient, en principe, de prendre part à l'excursion sur la base d'environ 500 francs par personne, en laissant aux organisateurs le soin d'en fixer l'objet, dans le même esprit que furent établies les excursions antérieures.

Celle-ci sera organisée pour les dimanches 16 ou 23 septembre, si le nombre des adhérents est reconnu suffisant à la *date du 20 juillet*. Prière de s'inscrire avant cette date à *la Bibliothèque municipale, Ancienne Mairie*, les dimanches et jeudis matins, de 9 h.30 à 11 h.30, ou d'adresser son adhésion à M. André Clément, secrétaire. 3, Rue Gernier, à PARIS XI^e. Indiquer le nombre des places à retenir. Sont admis les membres de la Société, leurs parents et amis.

Séance du 21 juin 1951

Le procès-verbal de cette séance sera donné au prochain Bulletin,

Voici les résultats du renouvellement du Bureau pour la période 1951 - 1953 :

Président	M. Georges Fournier, président sortant
Vice-Président	M. Georges Hudelot, vice-président sortant
Secrétaire	M. André Clément, secrétaire sortant
Secrétaires-adjoints	M.M. Jean Marsigny, avocat, secrétaire-adjoint sortant et M. Victor Brize
Trésorier	M. Georges Colson, Trésorier adjoint sortant
Trésorier adjoint	Mademoiselle Roberte Colson
Archiviste	Mademoiselle Paule Constant, professeur agrégé, archiviste sortante
Assesseurs	M. Henri Trinquand, ingénieur agronome et Madame Marie Grot, institutrice publique

Le Gérant : G. Fournier
Chelles (Seine-et-Marne)
Imprimé par : Finet
45, rue du Faubourg-Saint-Martin
Paris